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PROTECTION

POUR LA LOUTRE EN I^IALLONIE :

LE COMPTE À RESOUNS A COMMENCÉ

par

M. LIBOIS

Au début de 1982, un rapport sur les mammifères menacés de dis-
parition en Wallonie (LIB0IS, 1982a), commandé par 1a Région wa11onne,
fut officie'llement déposé au minjstère de l'environnement. Une version
intégrale et augmentée fut publiée peu de temps après dans la présente
revue (LIB0IS, 1982b) et un ouvrage à destination du grand public com-
mercialisé en mars 1983 par la maison Ducu'lot (LIBOIS, 1983). I1 appa-
raissait clajrement dans ce rapport que 1a situation de la'loutre était
particulièrement précaire dans notre pays. A 1'époque, en plus de quel-
ques mesures destinées à sauvegarder I'habitat de 1'espèce, nous recom-
mand'ions 1'adoption de dispositions urgentes d'ordre 1égislatif :

- le retrait de la loutre de la loi de 1882 sur la chasse;
- son retrait de l'arrêté royal de 1967 sur 1a poljce san'îtajre de la

9e;'interdiction de l'utilisation de pièges et d'appâts empoisonnés;
application des conventions internationales assurant sa protection
ssentiel'lement celle de Berne, signée par'la Belgique en septembre
7e).

Comment les choses ont-elles évolué depuis lors ? Nous allons
tenter ici de faire brièvement le po'int de 'la situation.

1. Dans'le domaine légis'latif

Le 9 avril 1982, 1e sénateur GILLET demandait quand serait ra-
tifiée la convention de Berne qui prévoit notamment 1a protection inté-
grale de la loutre et des m'iljeux où elle vjt. I'l lui fut répondu que
1e responsable du département de l'agriculture préparait le dossier
afin de le soumettre au parlement pour approbation (Bul1. Q. R. Sénat,
no 16 du 04.05.82). Visiblement,'le dossier n'est pas encore prêt ...

Peu après 1e dépôt de notre rapport, dans un dossier établi
à l'intent'ion de I'exécutif régional et remjs aux bons sojns de l,admi-
nistration des Eaux et Forêts, 'le Conseil supérieur de la Conservation
de la Nature demanda'it 1'adoption dturgentes mesures de protection pour
1es petits carn'ivores, dont le retrait de la l'iste des animaux-gibiers
et 1a protection des habitats. Quelle suite a été donnée à ces proposi-
tions ?
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Le 11 mars 1983,'le député DARAS réclamait le retrait de la
loutre et de la martre de l'A.R. de 1967 concernant la prophy'laxie antj-
rab.ique. I'l fut porté à sa connaissance.par le_secrétaire d'état à l'
agriculture qu,un projet d'A.R. visant à supprimer martre, loutre, foui-
në et hermine ae tâ liste des carrassiers sauvages visés à l'art.17
de cet arrêté était soumis à la procédure admjnistrative habituelle
(Bull. Q.R. Chambre n" 21 du 29.03.83).0n attend...

En ce qui concerne 1es dispositions réglées F1! la loi sur la
chasse, rien n,â changé malgré'l'intervention du Consejl supérieur de

la Conéervation de'la-Naturè. Pourtant, si la loutre était retjrée des

espèces-gibiers, elle tomberait automatiquement sous le coup de- l'arrêté
relatif 5 ta prôtectjon de certains vertébrés indigènes vivant à'l'état
sauvage récemment pris à I'initiatjve du ministre FEAUX (30 mars 1983).
Su.ivait les termes de I'art.1, son habjtat serait de ce fait protégé.
Une interpellatjon du député DARAS adressée au m'inistre WATHELEÏ va d'
ajlleurs dans ce sens ma'is le mjnistre paraît décidément bien ja'loux de

ses prérogatjves en mat"ière de chasse.

Signalons encore que les responsables d'EC0L0 ont annoncé lors
d'une conféience de presse tenue à Bruxelles le i9.07.83 qu'i1s dépose-
ra'ient procha'inement une proposition de décret arrêtant une liste d'es-
pèces nêcess'itant des mesures particuiières de.protection et accordant
àux sites où vjvent ces espècei le statut de réserve naturelle d'inté-
rêt scientifique. La loutre fait partie de'la liste, bien sor. cette
proposition vi'ent seulement d'être déposée et on peut-de surcroît dou-
ter Oe son adoption rapide par 1e Conseil rég'ional wallon...

L,amélioration du statut de la'loutre ne tient donc en fin de

compte qu,à très peu de choses mais les compétences.en matière de.pro-
i..tion'des espècàs, de chasse, de sauvegarde des sites sont si bien
saupoudrées enïre départements mjnistér'iels-régionaux et nationaux que

iài'proceOures sont i^endues compliquées et les accords entre 'les jnté-
rÀi.es bjen dif.Ficiles à obtenii^; ün peu de bonne volonté (politique)
ne suffirait-elle Pourtant Pas ?

Depu.is la publ.ication en 1982 de la carte de répartition de la
loutre en WâlTonie,'une enquête complémentaire a été entreppise avec une

petite aide du wwr-selgique et l'étroite collaboration de P. BRASSEUR.

§ans entrer dans les aétaits sur lesquelS nous rev'iendrons dans une note
ultérjeure, nous pouvons dire que 1a présence de 1a loutre a été notée
dans cinq itations supplémentaires et a été confirmée dans la plupart
ààs tocaiités où nous'âvjons renseigné 1'animal. Ces résultats sont évi-
àÀùment encourageants mais il faut iavoir gue des menaces graves pèsent
sui te plus floiissant des petits noyaux de population de loutres qui

subsiste chez nous.

2. Sur le terrain

3. Un danger Précis

Pour I'instant, des eng'ins de chantier sont en effet au travail
drns l,Ourthe entre Nisiamont el Bomal : précisément où l'été dernier
prospéraient encore quelques fam'i1'les de notre ravissant mustélidé. L'ad-
;iniitration des voies hÿdrauliques, service de 'la Meuse f iégeoise, fa'it
pràcéOer à une r:ise sous profil de lq rivière en différenbs endroits si-
'uués entre les deux localités précitées. Cette m'ise sous profi'l implique
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un'curage à fond vif et srest concrétisée, à Hotton, par une recalibra-
tion des berges et une rectification du cours, travaux pour lesquels
les voies hydrauliques disposaient d'un permis de bâtir'délivré'par les
services du ministre WATHELET. Au total, 41400 m3 de terre doiveirt être
dép1 acés.

Bref, en ce qu'i concerne 1a loutre, 1e pire est à crajndre !
Dans notre rapport, nous avions d'ailleurs particulièrement jnsisté surle fait que, pour préserver nos dernières loutres, il était primordial
d'empêcher toute atteinte à l'intégrité physique àes rivièrei où cette
espèce subsistait. 0n sait en effet que 1es travaux d'hydrau'l 'i que ont
des conséquences désastreuses tant sur 1a végétation rivulaire que sur
1es poissons (vo'ir PHILIPPART et VRANKE|\I, 19S3). A la fojs privée de 1,
abri d'un couvert végétal adéquat et d,une nourriture suff.isante, i1
est-très peu vraisemblable que 1a loutre se maintienne (LIB0IS ei a1.,
1e82 ) .

Dans une lettre datée du 17 novembre 1983 et adressée au député
DARAS, f ingénieur des ponts et chaussées DANSE fait état de',demandès
pressantes de 1a part des bourgmestres des communes riveraines de'1,
Ourthe afin que soient réa'lisées des mises sous profil de la rivière en
vue de favoriser'l'écoulement des eaux de crue et de réduire ainsi l,
ampleur des inondations des habitations installées le Iong de 'l'0urthe,,.

Il nous revient toutefois de source bien informée qu,un conduc-teur des travaux dépendant de'la "Meuse 1iégeoise,'aurait contacté les
bourgmestres en question pour qu'i1s adressènt des demandes à son ser-vice afin d'obtenir 'la réalisation de travaux. chacun appréciera 1es
procédés de cette administration qui semble avoir plus iè souci de jus-tifier sa propre existence que de rendre de véritables services.

D'autre part, i1 apparalt (et chacun peut se rendre compte de
ce fait sur p'lace) que]es travaux ne concernent pas tant des nabita-
tions."normales' gue des terrains de camping dont la plupart sont situés
dans des zones inondables. S'jl est pour'le-moins curieux de tolérer la
présence permanente de caravanes pudiquement qualifiées de rés.identiel-
1es, il est encore plus incongru que 1es pouvoirs publics jnterviennent
à grands frais pour les sauver des eaux, palliant ainsi f,imprévoyance
coupab'le des propriétaires de ces terrains et cel'le non moini in5irsti-fiable des touristes.

4. Les motifs invoqués

En quise de conclusion

. Dans parei1 contexte, une concertat.ion préalable avec l,adm.i_nistration des voies navigables ett été souha'itable mais la lettre def ingénieur DANSE est très révélatrice d'un certain état d'esprit. Il
déclare en effet : "mon serv'ice s'occupe activement de recherèher et delocaliser 1a présence éventuelle de loutres dans l,Ourthe, entre
Laroche et Liège, afin de pouvoir prendre re cas échéant ies mesures
adéquates de protect'ion dans le cadre des travaux prévus,,.

- Ignore-t-il I'existence de notre enquête, d'ailleurs diffusée
dans les administrations par les soins des services du minjstre v.FEAUX ?considère-t-i1 qu'elle est dénuée de toute valeur et qu,'i I fai'l le'l afaire recommencer ? Mais de quelles compétences dispose donc son servicepour effectuer parei'lles recherches ?

269



Dessin V. MAES

272


